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京东玩“战略性亏损” 谁敢模仿

自诞生以来，头顶中国电商神话

光环的京东就面临着一个阴影，亏

损。 日前，《财富》公布的中国企业 500

强更是将京东的这种囧境进行了最

直接的展现。

根据这份报告，京东排名从 2014

年的 79 名大幅跃升至 45 名，远超竞

争对手苏宁云商和阿里巴巴。 与此同

时，在子榜单亏损榜中，这家公司又

以亏损 49.9 亿元的额度紧随第一名

中国铝业， 成为名副其实的亏损大

户。

早期，由于一直亏损，京东不得

不通过持续融资来补充资金，资本市

场趋冷的 2012 年， 更是不时身陷资

金链断裂传闻。 值得庆幸的是，它最

终还是找到了投资者， 在上市之前，

累计获得了将近 30亿美元的融资。

上市之后的京东依然未能走出

亏损的局面， 今年第一季度财报显

示， 京东当季净营收人民币 366亿元

（59亿美元），同比增长 62%，超出分析

师预期； 净亏损人民币 7.102 亿元

（1.146 亿美元）， 每股净亏损 0.15

元，不及分析师预期。

京东官方却并不认为亏损是个

问题， 在创始人兼董事长刘强东看

来，京东的亏损属于战略亏损，因为

业务长期发展的需要，短期内无法考

虑盈利， 即使想要盈利也并不困难，

只需要放慢增长速度就可以了。

在去年财报的电话会议上， 面对

相关提问， 京东首席财务官黄宣德还

表示， 说到 2015 年及以后的盈利能

力，这取决于京东今后具体做什么，以

及京东对机遇的投资， 这些投资将有

助于推动业务增长和提高市场份额。

换句话说， 如果京东高层认为未来的

市场机遇依然很多， 很显然会持续进

行投资，盈利时间表将进一步推迟。

目前来看，京东商城面临的市场

机遇确实很多，包括国际化、电商下

乡以及 O2O 等等，这都是刘强东在积

极推动的事情，这还不包括京东物流

体系的持续投入以及京东金融业务

的发展所进行的投资。

也有一种解释是，京东并不打算

依靠电商业务盈利， 对京东来说，电

商只是流量入口，用来聚集买家和卖

家的，亏损也无所谓，京东可以通过

后续的增值服务来弥补这部分损失，

例如在线广告、金融服务等等。

京东已经在培育这些新的利润

增长点，比如说，去年第二季度已经

推出了广告平台，京东还在大力发展

金融业务，这些相对于传统业务有着

更高的利润率， 由于都是刚刚起步，

财报中并没有列出这些业务的营收

情况。

这种战略性亏损的模式看似美

好，不断扩大的市场和不断引入的投

资，相互形成良性循环，发展到一定

程度之后，甚至可以衍生出系列增值

服务， 形成一个闭环的生态体系，但

是，其所付出的代价，却是普通公司

难以承受的。

可以说，成立 12 年以来，京东风

险投资拿了将近 30 亿美元， 上市融

资将近 20 亿美元，从营收角度来讲，

始终未能给投资人挣到一分钱。

而商业的本质即是赢利， 为投资

人创造价值。 在长期未能得到回报的

情况下，一旦投资人信心动摇，资金链

产生问题，即使规模再大，也可能会在

一夜之间轰然倒下。京东成功的背后，

正是一大批已经死掉的电商企业。

遗憾的是，到了今天，很多创业

企业依然在推崇这种战略亏损模式。

特别在近期比较热门的生鲜电

商、O2O等领域，类似价值 100 元的产

品和服务卖到 80 元的现象比比皆

是，这些企业可能拿到了融资，可能

聚集了用户，但是投资人看不到回报

的情况下， 资金链却是极其脆弱，企

业发展就成了走钢丝。

从行业角度来说，战略亏损模式

盛行也带来了恶性竞争的现象。 企业

之间的竞争不再是产品质量和服务

能力的竞争，而完全是价格之间的竞

争、资本之间的竞争，导致用户忠诚

度较低，不利于提高产品和服务。

大批创业企业由于缺少资金被淘

汰之后， 还很容易导致行业寡头局面

的出现， 后来者想要再进入将变得更

加困难，不利市场创新；另一方面，在

寡头局面下，消费者将会十分被动，相

关权益如何保护也是潜在的问题。

总体而言，战略亏损模式是对传

统商业模式的一次颠覆， 对企业、对

行业都具有潜在的风险，对创业企业

来说，“欢迎参观，请勿模仿”。

谁都希望能够找到一个轻松快

乐的工作，但这个世界上真的没有轻

松快乐的工作。

旅游是深得年轻人喜爱的事情。

可是，如果让你当一个导游，每天看

的都是相同的景点，都是重复同样的

解说词，这样的工作还有意思吗？

拍电视、拍电影、当明星，这是很

多女孩子的梦想。 我们先不说当明星

要有多少为人不知的苦楚和艰辛；也

不说有些镜头要数九寒冬往身上浇冷

水； 有些场景则需要盛夏酷暑捂着棉

衣。仅仅是背台词，就不是一般人能承

受了。 一线演员多的时候一天要背几

千字甚至是上万字的台词， 不但不能

错， 还要揣摩表达人物角色的心情和

口吻，肢体语言、形体动作还要准确到

位，角色之间还要有默契的配合。哪怕

这其中有一个环节出现差错， 或者是

不能让导演满意，就得重新再来。

这么说，你还会觉得这样的工作

是轻松的吗？

当然， 那些成功人士说的也没

错。 他们可能都是选择了自己感兴趣

的事当作事业。 更准确的说法应当

是，他们一直对自己的事业感兴趣。

也就是说，只有那些能够主动在

工作中寻找乐趣的人，才能体验和享

受到工作的快乐。

人们常说， 婚姻是爱情的坟墓。

套用一下这句话，工作也可能是兴趣

的坟墓。 如果你对一个事情特别感兴

趣， 那么最好是保留你原来的兴趣。

如果一味去寻找自己感兴趣的事情

当做事业，更大的可能是，没干多久，

你就完全失去了兴趣。 最糟糕的结果

是，因为工作牺牲一个兴趣，让人生

变得非常乏味。

有一句很流行的话，比你优秀的

人比你更努力。 事实上，那些令人羡

慕的职业、 那些令人向往的公司、那

些令人敬佩的成功者，没有一个是轻

松的。

即使是在美国这种文化高度多元

化的国家， 华尔街的白领也是令人羡

慕的工作。然而，在投行人十分光鲜的

形象背后， 却是其远远超出一般人的

付出。电影《亲密敌人》，讲的就是摩根

斯坦利跟摩根大通的两个人谈恋爱的

故事。他们俩中间有一次分手，就是因

为这个男主角太忙了，永远是在加班，

永远是在打电话。 在投行有一个特别

的现象， 那就是很多人去洗手间的时

间都比较长， 原因是疲惫的投行人很

多时候坐在马桶上就睡着了。

投行员工拿着最高的工资，同时

也承受着最大的压力。 华尔街投行聚

集了全世界最聪明的人， 在投行工

作，完全是聪明人和聪明人之间的较

量。 一个细节的疏忽，有可能造成数

亿计的损失。 因此，最让投行人感到

辛苦的还不是没完没了加班，而是一

刻也不能放松的心情。

其实，不止是投行，所有高收入

的行业都面临着激烈的岗位竞争。 那

些最聪明、最勤奋、最有竞争力的人，

都愿意到这样的岗位上展示自己的

能力，实现自身的价值。 这样的环境

和氛围里，容不得偷懒的行为和懈怠

的思想。

那些最有前景的公司也都是最

拼命的公司。 华为、海尔、万达等最优

秀的中国公司， 都是实行军事化、半

军事化管理的。 如果没有曾被人指责

的“床垫文化”， 华为就不可能在 30

多年的时间里，成为全球电信领域的

领头老大。 即使是已经在国内占据了

绝对领先的地位后，作为华为的创始

人，任正非心中也一直存在着巨大的

危机感。

不管你怎么想，那些成功人士都

是蛮拼的。 创建了企鹅帝国的马化

腾， 在改变了几亿人生活方式的同

时，也牺牲了自己的时间。 创业时，马

化腾经常半夜 12 点也不下班， 总能

找出很多问题来反馈给相关负责人，

大家只好都一起陪着搞到深夜。 直到

现在，腾讯的高管还经常会在凌晨两

三点钟接到马化腾的电话，要求对某

个细节进行改进。

拼命的并不止是中国企业家，即

使是你认为最人性化的美国公司也是

如此。苹果 CEO蒂姆·库克可以称得上

是“世界上最具价值的公司的 CEO”。

库克每天早上 3点 45分起床，一直工

作到深夜。每天第一个到达办公室，最

后一个离开。 由于他从来没有时间休

年假， 他的加班费多达几万美元。

Facebook�CEO 马克·扎克伯格应当是

年轻人崇拜的对象， 他曾经这样描述

自己的作息时间：“我的作息时间差不

多是程序员的时间。别人睡觉了，我还

在熬夜；别人下班了，我还在工作。 对

我来说， 熬夜熬到早上 6点到 8点一

点不奇怪。 ”尽管是个女生，雅虎 CEO

玛丽莎·梅耶尔却是工作狂中的工作

狂，她被媒体称为“机器人”。

对于奋斗者而言，奋斗就是最大

的乐趣。

年轻人喜欢自由和快乐，这本身

并没有什么错。 但你没有办法保证一

生都能过轻松快乐的生活，你既不能

保证自己的身体永远健康，也不能保

证地球上不出现战乱和灾难，你现在

的拼搏和奋斗就是为那些不确定性

做准备。 记住，让乐趣成为工作只是

一个美好的想像，甚至是谎言；而让

工作成为乐趣才是正解。

没有什么工作是轻松快乐的

商业的本质即是赢利，为投资人创造价值。 如果长期投资未见回报，一旦投资人信心动摇，资金链

产生问题，即使规模再大，也可能一夜崩盘。

战略亏损模式带来了恶性竞争，企业之间不再是品质和服务能力的竞争，而完全是价格、资本之

间的竞争，这导致用户忠诚度较低，不利于提高产品和服务。

【《商鉴·争议公司系列》之七】
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人脉资源是随着市场经济的发展

而产生的新表达。 在这一语境下，人脉

不再是简单的人与人之间的交际往来，

而是被视为个人发展，尤其是职业发展

的资本。因此，在谈论人脉时，我们更多

是指职场人脉这一狭义的概念。

古人说：“天时不如地利， 地利不

如人和。 ”这说明人脉在个人发展中的

作用不可替代。 天时一般很难改变，地

利也相对稳定，但我们可以通过整合内

外部人脉，利用人和的势能，借以形成

强大的合力，以赢得更多的发展。

在我看来， 人脉有四个特点：

一是功利性，人脉是建立在价值交

换基础上的人际关系，因此，人们倾向

于与能创造更多价值的人建立人脉；二

是价值性，人脉能够创造价值，本身也

能够增值；三是系统性，我们寻求尽可

能广泛的人脉资源，是为了满足包括物

质、精神等在内的多种需求；四是动态

性，随着职业的发展，人脉圈要适度、动

态地调整。 相对应地，我们要分主次轻

重，对人脉进行维护和管理。

如何快速地积累人脉资源呢？ 简

单来说，我们需要做到以下三点：

第一，强化三个意识：诚信意识、

双赢意识和主动意识。为人以诚、处事

要信，是人脉生根落地的基础。鉴于人

脉的价值性特点， 只有对双方有利才

能长久、稳定地存在下去。人脉是宝贵

的资源，需要我们积极主动地去争取。

第二，增强三种能力：人际沟通能

力、创造价值能力、自我提升能力。与人

交往时，要借助得体的表达赢得别人的

认可与尊重，进而才能将其发展为人脉

资源。 人在职场，要不断提高自身创造

价值的能力，通过价值链条与更多的人

建立关系， 在人脉圈中占据牢固地位。

个人能力与人脉圈存在较高的同步性，

所以我们只有不断提升自己，才能让人

脉资源更加高端、更有价值。

第三，把握五个圈子：血缘、地缘、

学缘、职缘、道缘。前三者是比较传统、

稳定的人脉圈，分别指亲戚、同乡与同

学。 后两者动态性较强，职缘指同事，

道缘指有共同兴趣爱好的人。 这两种

人脉可以随着我们自身的发展而快速

地积累起来。此外，还有其他丰富的人

脉资源等待我们去挖掘、开发。希望大

家能够更好地、更多地积累人脉资源，

为职业发展插上有力的翅膀。

（作者系新华联集团企业文化

总监）

利用“人和”势能变人脉为资源

郭奎涛
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